

Objectif réconciliation

C'est ici la partie 8 de notre séminaire sur l'offense, nous allons parler ici de la réconciliation

L'offense sépare ce que Dieu a uni. Mais la volonté de Dieu est que ceux qui sont séparés soient réconciliés.

Que faire quand j'ai offensé quelqu'un ?

Voici ce que Jésus nous dit de faire : "Vous avez entendu qu'il a été dit à nos ancêtres : "Tu ne commettras pas de meurtre ; celui qui commet un meurtre mérite de comparaître devant le juge." Eh bien, moi je vous dis : celui qui se met en colère contre son frère ou sa sœur mérite de comparaître devant le juge ; celui qui dit à son frère ou sa sœur : "Imbécile !" mérite d'être jugé par le conseil suprême ; celui qui lui dit : "Idiot !" mérite d'être jeté dans le feu de l'enfer. Si donc tu viens à l'autel présenter ton offrande à Dieu et que là tu te souviennes que ton frère ou ta sœur a une raison de t'en vouloir, laisse là ton offrande, devant l'autel, et va d'abord faire la paix avec ton frère ou ta sœur ; puis reviens et présente ton offrande à Dieu." Matthieu 5 : 21-24 FC

Si tu as été méchant avec quelqu'un, pour Jésus, tu es comme un meurtrier ! Si tu as traité quelqu'un de « raca », c'est-à-dire « d'imbécile », si tu lui as dit « d'aller au diable », pour Jésus tu mérites de passer devant le conseil ! Tu étais sous pression, tu as craqué et t'es mis en colère et a agressé quelqu'un, pour Jésus tu mérites de passer devant le juge !

Et Jésus te dit qu'il faut donc te dépêcher de régler ça : "Dépêche-toi de te mettre d'accord avec ton adversaire tant que tu es encore en chemin avec lui. Tu éviteras ainsi que ton adversaire ne te livre au juge, que le juge ne te remette à l'officier de justice et qu'on ne te jette en prison. Je te le déclare, c'est la vérité : tu ne sortiras pas de là tant que tu n'auras pas payé ta dette jusqu'au dernier centime." (v.25-26) FC

Jésus nous enseigne que quand nous entrons dans sa présence - que ce soit à l'église ou chez nous - et que là nous nous souvenons ou que le Saint-Esprit nous rappelle que nous avons offensé quelqu'un, nous devons d'abord aller nous réconcilier avec notre frère ou notre sœur avant de présenter notre offrande. Tu dois y aller avec l'intention d'aider ton frère ou ta sœur à sortir de cette offense et à se réconcilier avec toi. Cela implique lui demander pardon et t'engager à réparer tes torts quand et là où c'est possible.

Maintenant l'Ecriture nous prévient : « Il est plus difficile de rencontrer un frère qu'on a offensé que de prendre une ville bien protégée. Les disputes ferment le cœur comme les verrous ferment les portes d'une ville.» Proverbes 18:19 PDV. Donc malgré l'expression de tes regrets sincères et ta demande de pardon certains coeurs resteront fermés. Si tel est le cas sache que de ton côté tu as fait tout ton possible, laisse donc désormais cela entre les mains de Dieu car lui seul pourra adoucir et rouvrir la porte de cette relation.

Que faire quand quelqu'un se sent offensé à tort ?

Si je me souviens que quelqu'un est fâché contre moi mais, qu'après examen de conscience, je ne trouve rien à me reprocher, que dois-je faire ? Cette personne est fâchée à tort car elle s'imagine des choses qui ne sont pas vraies ; mes paroles ou mes actes ont été mal interprétés ou déformés. En fait, je n'ai jamais eu l'intention de lui faire du mal.

Si cette personne croit dans son cœur qu'elle a été maltraitée ou traitée injustement, elle va en souffrir. Et ce sera donc de ta part une preuve de charité, de maturité et d'humilité (ravale ton orgueil !) si tu vas la trouver pour défaire ce nœud. Car faire le premier pas est toujours difficile pour une personne qui souffre.

Mais attention, n'y va pas pour « mettre les points sur les i », la gronder, ou « régler tes comptes en disant à cette personne ses 4 vérités » ! Si tu vas la voir en étant sur la défensive ou sous le mode attaque, cela ne va qu'attiser le feu de l'offense chez cette personne qui, du coup, va chercher à se défendre et se justifier. Certes, elle a eu tort de s'imaginer des choses mais si tu vas la trouver fais-le en tant qu'artisan de paix, pour l'aider à retrouver la paix. Ne sois donc pas prompt à dire ce que tu as à dire, laisse-la d'abord parler et vider son cœur ensuite avec douceur tu pourras rétablir la vérité. Si, malgré tes explications, cette personne reste sur ses positions, ne te défends pas mais fais-lui savoir que tu respectes son ressenti et qu'en tout état de cause, tu es désolé qu'elle se soit sentie blessée.

Que faire quand quelqu'un m'a offensé ?

Voici ce que Jésus nous dit de faire : "Si ton frère fait ce qui est mal contre toi, va le trouver seul à seul et montre-lui sa faute. S'il t'écoute, tu as gagné ton frère. Mais s'il refuse de t'écouter, prends une ou deux personnes avec toi, afin que, comme le dit l'Écriture, "toute affaire soit réglée sur le témoignage de deux ou trois personnes." Mais s'il refuse de les écouter, dis-le à l'Église ; et s'il refuse aussi d'écouter l'Église, considère-le comme un païen ou un collecteur d'impôts." Matthieu 18 : 15-17 FC

Remarquez que Jésus ne nous dit pas d'aller raconter à tout le monde le mal qu'il ou elle nous a fait mais d'aller trouver cette personne seul à seul. Là encore, il ne s'agit pas d'y aller dans un esprit de vengeance, de colère ou pour « régler ses comptes » mais selon les mots même de Jésus pour « gagner » ton frère ou ta sœur ! John Bevere témoigne qu'il y a eu dans sa vie des gens comme cela qui sont venus le trouver dans un esprit de condamnation et que, du coup, cela lui a enlevé tout désir d'être réconcilié ! « En fait, dit-il, je pense que ces personnes ne cherchaient pas la réconciliation mais elles voulaient simplement que je sache combien elles étaient furieuses contre moi et que je leur devais des excuses ! »

Rappelons-nous toujours que ce qui est le plus puissant pour amener les autres à la repentance, c'est la bonté ! Cette personne a péché contre Dieu, elle s'est rendu coupable à ton égard et toi tu viens lui tendre tes bras, non pour la condamner mais pour restaurer ce qui a été abîmé ou brisé.

Romains 2 : 4 déclare que "c'est la bonté de Dieu qui nous pousse à changer notre vie" et Ephésiens 5 : 1 que nous devons devenir "les imitateurs de Dieu".

Avec bonté et humilité, Jésus nous invite à lui « montrer sa faute ». En effet pour qu'une vraie réconciliation puisse avoir lieu et qu'une relation endommagée ou brisée soit restaurée, il faut que l'autre arrive à prendre conscience de sa faute et à la regretter ! Si ce texte de Matthieu 18 vise la résolution de l'offense entre chrétiens, il me paraît aussi applicable à toute relation qui a été brisée.

Que faire quand une personne ne veut rien entendre, ni se réconcilier ?

Jésus nous dit dans un premier temps de continuer à essayer : "S'il refuse de t'écouter, prends une ou deux personnes avec toi... s'il refuse de les écouter, dis-le à l'Église." (v. 16-17) L'objectif de ces démarches complémentaires est toujours de chercher la restauration. Parfois on lâche l'affaire trop tôt sans avoir tout

essayé... mais parfois, malgré tous nos efforts, rien ne s'arrange ! Que faire alors ?

Dans Romains 12 : 8 Dieu déclare : "S'il est possible, autant que cela dépend de vous, soyez en paix avec tous les hommes." SG Ce verset sous-entend donc qu'hélas, il n'est pas toujours possible d'être en paix avec tout le monde ! Ne soyons donc pas « plus royaliste que le roi » ou « plus biblique que la Bible ». Il y a des fois où, malgré votre démarche personnelle, celle faite avec 2 ou 3 personnes de paix ou celle faite par l'église, la personne va refuser de reconnaître et regretter le mal qu'elle a fait. Dans ces conditions, la réconciliation fraternelle et la restauration d'une bonne relation ou collaboration ne seront pas possibles. Ou bien, parfois, la personne va poser ses conditions pour faire la paix mais ces conditions ne seront ni justes ni acceptables. Dans ce cas à l'impossible, nul n'est tenu ! La Bible dit « autant que cela dépend de vous », ce qui revient à dire que parfois cela ne dépend pas de nous !

Dans ce texte de Mathieu 18, Jésus nous enseigne qu'avant de prendre ses distances avec un frère ou une sœur, nous devons nous assurer d'avoir tout essayé pour ramener la paix et l'harmonie dans cette relation.